

LA MAISON-DIEU

N° 230

L'EXPÉRIENCE DU PRÊTRE CÉLÉBRANT

SOMMAIRE

Des situations :

Jean-Louis BLAISE. Chemins d'unité pour une présidence écartelée. L'expérience de curé de paroisse..... 9-26
Devant la dispersion à laquelle il est confronté, l'auteur offre des repères. Pour unifier.

Jean-Claude MENOUD. Présider les assemblées en monde rural 27-41
Dans les conditions actuelles des « paroisses nouvelles », l'auteur propose deux voies : apprendre la coresponsabilité, faire confiance au rite... et à l'Esprit.

Des ressources :

Louis-Marie CHAUVET. La présidence liturgique en quête d'un nouvel *ethos* 43-66
Les exigences de la modernité, vécues péniblement par certains prêtres, ne sont pas sans rejoindre certaines données théologiques ; elles invitent à présider plus évangéliquement.

Robert SCHOLTUS. La présidence liturgique, instance structurante du ministère presbytéral 67-76
Si « la liturgie ne remplit pas toute la vie de l'Église », comment articuler la fonction liturgique du prêtre à son rôle pastoral et prophétique ?

Romain DURIEZ. Présider une assemblée et prier 77-91
Comment faire pour prier soi-même, quand la présidence requiert tant d'attention ? La réponse est dans la déprise.

Paul DE CLERCK. Pour une pneumatologie du ministère ecclésial. Quelques ressources liturgiques	93-112
<i>Un essai de pneumatologie de la présidence, pour fonder la démaîtrise souhaitée dans les articles précédents.</i>	
<i>Chroniques</i>	113-124
<i>Comptes rendus</i>	125-131
<i>Abstracts</i>	133-135

LIMINAIRE

Comité de rédaction :

Paul De Clerck, directeur

Pierre Faure, directeur adjoint

L D'abord les situations : diversité des assemblées, des lieux, des circonstances ; dispersion des assemblées et des lieux de culte, en monde rural, obligation au non-croyant du combattant ; succession, éfrancie, diverses occasions de célébrations aussi différentes qu'une exhortation dans un home de personnes âgées, un mariage, ou le baptême d'un petit enfant. Et puis ce regard de l'assemblée, cette exigence d'une célébration « réussie » !

Mais aussi l'expérience. Comment des prêtres vivent-ils ces situations ? Comment les assumer, personnellement, sans seulement assurer le travail selon les contraintes de l'agenda ? Il y a, pour ce faire, les réformes structurelles, le remodelage paroissial. Il y a les ressources de la liturgie elle-même, qui sont grandes en ce domaine, car on n'a pas encore été au bout de la confiance que l'on peut faire au rite. Les théologiens apportent aussi leur contribution. Le christologue souligne que le salut se joue toujours dans « l'ici et maintenant », et non dans un ailleurs imaginaire. Le théologien des sacrements montre la cohérence entre les attentes de la modernité et la compréhension des sacre-

Paul De Clerck. Pour une pneumatologie du ministère ecclésial. Quelques réflexions théologiques. 93-112
 Un essai de pneumatologie de la présidence, pour fonder la dimension soustraite dans les rites précédents.

L'EXPIÉRIENCE DU PRÊTRE CÉLÉBRANT

Comptes rendus 123-131
 Abstracts 133-135

SOMMAIRE

Des situations

Jean-Louis BLAISE. Chemins d'unité pour une présidence ecclésiale. L'expérience de curés de paroisse 9-26
Devant la dispersion des chrétiens, l'auteur offre des repères. Pour conclure.

Comité de rédaction :
Paul De Clerck, directeur
Pierre Faure, directeur adjoint
Monique Brulin
Philippe Gueudet
Jean-Yves Hameline
Serge Kerrien
Agathe Chepy, secrétaire de rédaction
 et responsable de la communication, Éditions du Cerf
Françoise Dupuy, secrétaire du Comité de rédaction, CNPL

Jean-Claude MENOUIL. Le monde rural 27-41
Dans les conditions actuelles, l'auteur propose deux axes de responsabilité, faire confiance au rural.

Des réflexions

Louis-Marie CHAUVET. La présidence liturgique en quête d'un nouvel élan 43-66
Les exigences de la modernité, vécues péniblement par certains prêtres, se sont pas sans rejoindre certaines données théologiques ; elles invitent à présider plus évangéliquement.

Robert SURETIS. La présidence liturgique, instance structurante du ministère presbytéral 67-76
Si « la liturgie ne remplit pas toute la vie de l'Église », comment articuler la fonction liturgique du prêtre à son rôle pastoral et prophétique ?

Romain DURAZZ. Présider une assemblée et prier 77-91
Comment faire pour prier soi-même, quand la présidence requiert tant d'attention ? La réponse est dans la déprise.

LIMINAIRE

L' expérience du prêtre célébrant.

D'abord les expériences : diversité des assemblées, des âges et des attentes, des circonstances ; dispersion des assemblées et des lieux de culte, en monde rural, obligeant au parcours du combattant ; succession effrénée d'activités diverses et de célébrations aussi différentes qu'une eucharistie dans un home de personnes âgées, un mariage, ou le baptême d'un petit enfant. Et puis ce regard de l'assemblée, cette exigence d'une célébration « réussie » !

Mais aussi l'expérience. Comment des prêtres vivent-ils ces situations ? Comment les assumer, personnellement, sans seulement assurer le travail selon les contraintes de l'agenda ? Il y a, pour ce faire, les réformes structurelles, le remodelage paroissial. Il y a les ressources de la liturgie elle-même, qui sont grandes en ce domaine, car on n'a pas encore été au bout de la confiance que l'on peut faire au rite. Les théologiens apportent aussi leur contribution. Le christologue souligne que le salut se joue toujours dans « l'ici et maintenant », et non dans un ailleurs imaginaire. Le théologien des sacrements montre la cohérence entre les attentes de la modernité et la compréhension des sacre-

ments, pourvu que les prêtres puissent d'abord se reconnaître, eux aussi, membres de l'assemblée, et vivre une collaboration différenciée. La théologie des ministères vient également à la rescousse, pour unifier les diverses dimensions de l'existence du prêtre. Une vision pneumatologique du ministère et de la célébration ne serait pas non plus sans intérêt ; elle permettrait de fonder cette « déprise » du ministre, si souvent soulignée, si difficile à vivre, tant les comportements sont ancrés dans des réflexes. On pourrait se dire enfin que d'autres époques ont consacré des efforts à l'art de célébrer ; on peut rappeler par exemple les réflexions de Jean-Yves Hameline sur « Célébrer "dévotement" après le concile de Trente », LMD 218, 1999/2, p. 7-37.

Aux questions les plus aiguës que les prêtres se posent sur les conditions des célébrations qu'ils ont à présider, ce numéro de La Maison-Dieu propose des apports liturgiques, des analyses théologiques et une spiritualité qui permet d'intégrer ces données complexes et de les vivre heureusement.